
distribución gratuita

UNI
Revista Informativa

Universidad Nacional de Itapúa

Julio -  Agosto 2012 ISSN: 2079-1763Año X  Nº 57

Homenaje 

a la Bandera Paraguaya 

Plan Maestro de 

Turismo de Encarnación

Pág. 12 

Proyecto "MERCOSUR, 

Integración e Interlocución

Lengua y Cultura”

Pág. 15 



Le invitamos a escribir ensayos, artículos, resúmenes de 
investigaciones. Si fuere necesario, la redacción publicará 
parte de los textos, sin modificar su idea o mensaje.

Envíenos su escrito a: dcom uni.edu.py 
Campus Universitario, Abog. Lorenzo Zacarías López 255 
y Ruta 1, Barrio Ca’aguy Rory. Tel./Fax (+595 71) 20 6990 /1

@

Dirección General
   Rectorado

Director Ejecutivo
   Prof. Ing. Hildegardo González Irala
 
Director de Comunicaciones
   Dr. Cristian David Balcázar Bogado
  
  Asistente de Producción
   Univ. Laura Noelia Giménez Matiauda 

Producción Periodística
   Prof. Máster Edil Páez Pacheco

Diseño Gráfico
   Univ. Juan Britto Quiñonez
  

Revisión y Estilo
    Abog. Liliana Espínola de Tomastik
   Abog. Carmen Bogado Leiva

Pág. 5

SumarioSumario
Becas Económicas para 

estudiantes de carreras de grado 

Impresión Offset  
   Gráfica Papyrus 

Las opiniones, interpretaciones y conclusiones de los 

contenidos vertidas y publicadas en la presente edición, son 

exclusiva responsabilidad de los autores. 

Se autoriza el uso de los datos publicados para fines de bien 

común, siempre que se cite la fuente de forma correcta y 

responsable.   

Producción Editorial

Amigo lector, e
nuestra revista

scriba en 

Revista 
Informativa de la 
Universidad Nacional de Itapúa

www.uni.edu.py

Pág. 9
 

Visita de Docentes de las 

Universidades de España y Brasil

Pág. 14

Pág. 16
Primer Congreso de Ciencias 

y Tecnología

Primer Congreso Nacional 

de Derecho



Julio - Agosto 3
www.uni.edu.py

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py
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 propuesta del Rector de la Según argumentó el Rector de la UNA, la Al asumir este compromiso sin 

Un ive r s idad  Nac iona l  de  candidatura del Ing. González sobresale precedentes, se genera una nueva AAsunción (UNA), Ing. Agr. Pedro por sus loables gestiones, "se destaca por responsabilidad para la UNI que se asume 

Gerardo González, el Rector de la su seriedad, por el cumplimiento con gran complacencia a la vez, 

Universidad Nacional de Itapúa (UNI), responsable  de los  contenidos  posicionándose en un escenario de vital 

Ing. Hildegardo González Irala, fue electo curriculares de su institución, por los preponderancia en los ámbitos nacional 

en sesión ordinaria como nuevo trabajos de investigación, por su gestión como internacional. En la foto, (Izq. a der.) 

Presidente de la Zona de Integración frente a la AUGM y ERASMUS MUNDUS y Amilcar Aguirre, Coordinador General 

Centro Oeste Sudamericano (ZICOSUR, el desarrollo de sus programas de ZICOSUR, Eduardo del Valle, Presidente 

Red Universitaria), el 24 de agosto del año extensión universitaria", fundamentó su cesante y el Ing. Hildegardo González, 

en curso, en la Sala del Consejo Superior proposición a los miembros de la Presidente Electo de la ZICOSUR 

de la Universidad Nacional del Nordeste plenaria, quienes en su totalidad Universitaria.

(UNNE) Corrientes, Argentina. acordaron en aprobar dicha moción.

Asume el nuevo 

Presidente de

 la ZICOSUR

 "Agradezco la confianza y ratifico mi compromiso con los 

fines de la ZICOSUR", expresó al comienzo de su discurso 

el Rector, afirmando que: "Tenemos mucho que dar. 

Creemos que la movilidad de docentes y de estudiantes 

van ha ir generando mayor conciencia en los jóvenes y 

ciudadanos de las regiones que integran la ZICOSUR", 

según resaltó. 

Con respecto a la responsabilidad social expresó lo 

siguiente: "Debemos tratar de interpretar el interés de 

cada integrante de nuestras regiones, vencer las distancias 

físicas a través de la comunicación informática, creo que 

solo así vamos a acelerar el proceso de la verdadera 

integración", sostuvo. Seguidamente resaltó los aspectos 

culturales de cada región, describiendo las características: 

"Tenemos cosas en común, los pueblos originarios son 

pueblos que no tienen acceso a la Educación Superior 

como los demás sectores sociales. Hay muchos modelos 

que podemos ir compartiendo juntos, como programas de 

infraestructura, de educación, programas que deben pasar 

por las universidades y llevar a cabo con importantes 

resultados para este sector", argumentó el nuevo 

Presidente de la ZICOSUR. Puso en relieve el desafío 

propuesto por el Gobernador de Chaco, Jorge Milton 

Capitanich, para los integrantes de la RED Universitaria, 

comprometiendo a los miembros de la plenaria a 

acompañar el proceso de integración con los gobernantes 

de las administraciones públicas, mediante alianzas 

estratégicas y lograr de forma conjunta el desarrollo de las 

naciones de esta latitud.

Discurso del Presidente electo 

de la ZICOSUR

a organización, que reúne a más de 40 universidades públicas 

provenientes de la Argentina, Brasil, Paraguay, Perú, Bolivia y LChile, asume el objetivo principal de fortalecer el proceso de 

integración a través de la promoción del conocimiento, del 

intercambio universitario y la cooperación académica de las regiones 

que la integran.

Esta organización nació con el propósito primordial de complementar 

y potenciar el proceso de integración entre las universidades partes y 

lograr una mayor inserción de la Región en el contexto internacional y 

alcanzar el desarrollo económico-social de sus miembros. 

 propuesta del nuevo Presidente 

electo de la RED ZICOSUR, Ing. AGonzález Irala, el Rector de la 

Universidad Nacional de Este, Lic. Víctor 

Brítez Chamorro, fue electo como el 

nuevo Vicepresidente de la organización, 

"Con la gestión del Rector de la UNE se 

facilitará la integración de nuestros 

países", dijo el Presidente electo de la 

Red, aclarando que la UNI trabajará 

coordinadamente con universidades de 

Argentina, Chile y Bolivia y la UNE con las 

universidades de Brasil y Perú.

Ÿ Vicepresidente de la ZICOSUR 

Ÿ Red Universitaria ZICOSUR

Lic. Víctor Brítez

Ing. Hildegardo González Irala nuevo presidente de la ZICOSUR.
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n el aula 2 de la Escuela de evolución de las universidades en el 

Posgrado de la UNI, el Prof. mundo, para luego realizar un EIng. Hildegardo González, repaso sobre la instalación y 

dictó una clase magistral sobre funcionamiento de las primeras 

"Realidad de la Educación Superior universidades en Latinoamérica, 

en el Paraguay", en el curso de para finalmente recalar en el 

M a e s t r í a  e n  D o c e n c i a  e  desarrollo de la Educación Superior 

Investigación Universitaria, dentro en nuestro país. Finalmente 

de la Cátedra de Gestión y concluyó que las Instituciones de 

Educación Universitaria,  a cargo de Educac ión  Super io r  deben  

la Prof. M.Sc. Lucila Bogado de proyectarse e insertarse con mayor 

Scheid. De igual modo, hizo una efect iv idad en la  sociedad 

sintética historia cronológica de la paraguaya. 

Rector dicta una Clase Magistral

a reunión ordinaria del Consejo para la Educación Superior en nuestro 

d e  U n i ve r s i d a d e s  ( C U ) ,  país", acotó el Rector de la UNI, quien Lpresidida por el Rector de la participó de la sesión llevada a cabo 

Universidad Católica "Nuestra Señora en el aula Magna de la UCA, en la que 

de la Asunción" (UCA), Mons. Dr. participaron varias autoridades, 

Michel Gibaud, trató aspectos que representantes de las universidades 

refieren a la realidad universitaria en públicas y  privadas de nuestro país, 

todos sus ámbitos, "Estamos el 29 de junio. 

abordando asuntos de sumo interés 

a Universidad Católica "Nuestra Señora de la Asunción" 

Campus Itapúa (UCI) y la Universidad Nacional de Itapúa L(UNI) suscribieron un Convenio de Cooperación 

Interinstitucional, Técnico - Científica y Cultural que les permitirá 

trabajar de modo mancomunado para alcanzar sus fines. Esto se 

n la sesión plenaria de Rectores de reunieron en el Aula Magna de la UCA "Hemos conformado una comisión 

Universidades Publicas y Privadas para tratar temas referentes a la Ley de especial para presentar un proyecto a la Edel Paraguay, el 3 de julio, la Educación Superior.  El Rector de la UNI, Comisión Bicameral del Congreso, 

Asociación Paraguaya de Universidades Ing. Hildegardo González, participó consensuado entre las autoridades de 

Privadas (APUP); Asociación de como miembro de la AUPP e  informó las diferentes universidades públicas y 

Universidades Públicas del Paraguay que se han analizado varios puntos privadas de nuestro país".

(AUPP) y Universidad Católica (UCA), se referentes a los avances de la Ley 

Universidades analizan Ley de Educación Superior

Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades 

Se unen la UCI y la UNI mediante convenio
desarrolló el 24 de julio, en la Sala del Consejo Superior 

Universitario (UNI), en la que sentaron sus firmas, el Prof. Ing. 

Hildegardo González, Rector de la UNI y el Arq. Mario 

Zaputovich, Director General del Campus UCI. 

Este compromiso, sin precedente, se funda en: El interés común 

de promover y estimular el progreso científico y pedagógico de 

las partes; La necesidad de capacitación de talentos humanos; La 

ejecución conjunta de políticas de enseñanza, Estimular la 

creatividad cultural; Generar mayor intercambio de ambas 

instituciones universitarias por la cooperación técnico y 

científica, para la formación y perfeccionamiento de los 

docentes y técnicos-administrativos y por el impulso a la 

conducción de proyectos de investigación y del servicio de la 

extensión. 
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compañado por la Vicerrectora, Agradeció, por el trabajo que realizan: 

Dra. Yilda Agüero de Talavera, el "Siempre acuden a nuestras invitaciones, ARector de la Universidad Nacional en momentos difíciles y de logros. Siempre 

de Itapúa, Prof. Ing. Hildegardo González, nos acompañan para que la comunidad 

ofreció un desayuno de confraternidad a conozca lo que la UNI hace", dijo durante 

los periodistas, locutores, camarógrafos y un momento ameno en que el maestro 

reporteros gráficos de diferentes medios Alfonso Garay y los hermanos Rafael y 

de comunicación masiva regional con Ángel Centurión, ambientaron el lugar con 

motivo del Día de la Amistad. música paraguaya la mañana. 

programa de apoyo financiero a la formación a los estudiantes de 

escasos recursos económicos pero con un registro elevado en 

rendimiento académico. "Es un acto habitual de la UNI, dentro 

del programa de Bienestar Estudiantil", calificó el momento el 

Rector durante sus palabras de apertura. 

"En esta oportunidad estamos entregando becas a los 

estudiantes que requieren de un refuerzo financiero para seguir 

su formación, para ser mejor como estudiantes y mas 

comprometidos con su universidad", dijo el Rector al tiempo de 

explicar detalles de otros beneficios que propone el Plan de 

as Becas Económicas entregadas por el Rector de la UNI, Becas Universitarias, tanto con posibilidad de estudios en 

benefició a más de 340 estudiantes de las diversas carreras nuestro país como en el exterior.Lde grado de esta institución. El mismo formó parte del 

n la apertura de la sesión plenaria del Consejo Superior 

Universitario (CSU), el 10 de julio, se presentó un informe Etécnico detallando que evidencian los avances de las 

obras que se llevan a cabo en el Campus y las Sedes de la UNI. La 

Arq. Edith Páez de Moreno, Directora del Departamento de 

Técnico y Planificación, acompañada por su equipó técnico,  

informó a los miembros del CSU que en la Facultad de Ingeniería 

se viene ampliando los laboratorios de Suelo, Hormigón y 

Automatización. Mientras que la Facultad de Medicina avanza la 

edificación de un nuevo laboratorio, "Es una necesidad 

imperiosa construir el Laboratorio de Anatomía Patológica de 

Medicina con el impulso de los estudiantes de esta Facultad, la 

Gobernación de Itapúa (quien proveerá parte de los 

equipamientos) y la construcción a cargo del Departamento 

Técnico y de Planificación de la UNI", afirmó el Rector

Otras de las obras vigentes es el bloque de la Escuela de 

Encuentro de amistad y confraternidad 

Becas Económicas para estudiantes de carreras de grado 

Avances de las obras edilicias en la UNI

Postgrado. "Actualmente continuamos con la construcción en 

dos etapas, tanto para las áreas de Investigación y Extensión 

Universitaria", dijo Páez, al mostrar la fachada culminada que 

ilustra el proyecto. 

Ÿ Crecimiento de espacios físicos
"Las inversiones nos permitirán ampliar y mejorar aspectos técnicos fundamentales para las Unidades Académicas", explicó Edith 

Páez, refiriéndose a las obras en las Unidades Pedagógicas. "Queremos habilitar el servicio de un ascensor en el Rectorado que 

conecte con la FaCEA y la Facultad de Ingeniería", afirmó el Rector, respondiendo a una de las sugerencias propuestas por la 

Agencia Nacional de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (ANEAES) 

Otras obras de mejoramiento son: las nuevas líneas eléctricas en General Artigas (mejoramiento del Laboratorio de Suelo), mejoras 

en laboratorios de Natalio.
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on la presentación de los equipos Usos Múltiples (SUM). El Campeonato es coronación de la Reina, la cual recayó en la 

de Medicina, Ingeniería, Ciencias organizado por el Departamento de Facultad de Humanidades, la Señorita CEconómicas ,  Humanidades ,  Bienestar Universitario, a cargo del Prof. Maviane Da Silva. Los árbitros designados 

Ciencias y Tecnología, Secretaría General, Julián García, Encargado de Deportes. La para cada certamen son de la zona. El 

arrancó el III Campeonato de Fútsal FIFA jornada previó el desfile inaugural de los último campeón de la competencia ha 

de funcionarios de la UNI, en el Salón de equipos, posteriormente se realizó la sido de Secretaría General en el 2011.

l Rector, Ing. Hildegardo González, puso a consideración juntos podemos hacer que esto se convierta no solamente en un 

de los oradores encarnacenos  el "II Concurso Regional y I evento de este año, sino que sea un primer paso de muchos otros EConcurso Nacional de Oratoria, Debate y Discurso" y  eventos y no solamente en el nivel de Oratoria. 

explicó que muchos concursos se han realizado en el ámbito 

institucional entre estudiantes, periodistas y políticos, "pero que 

hasta ahora no se ha registrado un evento de esta magnitud e 

importancia a nivel nacional". La autoridad deseó éxitos a todos 

los interesados en participar de dicho Concurso. Por su parte, el 

Abog. Antero Prieto, Director del Concurso por la UNE, presentó 

oficialmente las bases y reglamentaciones del Concurso, 

explicando cada modalidad. Acotó al respecto "ha sido una 

acertada invitar a la UNI, para que se convierta en líder en esta 

región, para echar a andar este hermoso proyecto. "Creo que 

erró con éxito el II Taller de A l c i b i a d e s  G o n z á l e z  D e v a l l e ,  responsabilidad.

A c t u a l i z a c i ó n  p a r a  compartieron sus experiencias y aplicaron CComunicadores  de I tapúa,  dinámicas de aprendizajes ante más de 40     Alcibiades González: El destacado 

organizado por la Universidad Católica representantes de diversos medios de periodista y escritor, Alcibiades González 

"Nuestra Señora de la Asunción" Sede comunicación de Itapúa. Delvalle, versó su contenido acerca de "La 

Regional Itapúa (UCI) y la Universidad opinión en los medios, radio, prensa y tv", 

Nac iona l  de  I t apúa  (UNI ) .  Los  Carrasella: Juanita Carrasella, significó que los comunicadores deben 

capacitadores, Juanita Carracella y desarrolló el tema "La comunicación formar opinión, para ello el comunicador 

radial: grandezas y miserias; las debe estar preparado, ser docto, leer 

posibilidades y las limitaciones". En ese mucho, estar actualizado, capacitado, 

c o n t e x t o  r e a l i z ó  u n a  a m p l i a  debe saber justipreciar qué información 

contextualización de los medios, publicar o seleccionar. Aclaró que el hecho 

específicamente radiales, destacando de pasar por una universidad no hace a la 

sobre la responsabilidad en el manejo preparación integral, sino una parte 

periodístico de los temas informativos y esencial de la profesionalización y que el 

de opinión. La audiencia no sólo escucha, resto de la capacitación y preparación 

sino participa y no se conforma con depende de la decisión y el interés 

c u a l q u i e r  c o s a ,  n e c e s i t a  d e  individual, pues "la universidad no es una 

programaciones con contenido, con incubadora de genios". 

i n f o r m a c i ó n  d e  c a l i d a d  y  c o n  

Presentación del Concurso Oratoria, Discurso y Debate 

Taller de actualización para comunicadores 

III Campeonato

de Fútsal FIFA 

UNI  
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a Asociación de Funcionarios payasas, globo loco y los niños 

de la Universidad Nacional de degustaron una rica chocolatada con LItapúa (AFUNI), organizó un masitas, golosinas, globos, donde 

excepcional festejo por el Día del además recibieron regalos. Se resalta 

Niño en las instalaciones de la que en esta fiesta compartieron los 

Ins t i tuc ión ,  ante  300  n iños  niños y niñas con capacidades 

participantes quienes, acompañados diferentes del Centro de Ayuda al 

de sus padres y  fami l iares ,  Discapacitado de Encarnación 

disfrutaron a plenitud ese día. (CENADE). Ayudaron al éxito de este 

loable emprendimiento funcionarios 

El festejo programó la diversión con de la UNI.  

n  l a  P laza  de  Armas  de  Facultad de Ciencias Jurídicas, Abog. 

Encarnación, el Pabellón Nacional Gustavo Miranda, el Decano de la Efue agasajado por la ciudadanía Facultad de Ciencias Económicas y 

encarnacena y autoridades locales, Administrativas, Dr. René Arrúa, el 

durante un acto oficial, organizado por la Decano de la Facultad de Humanidades, 

Super v is ión de Apoyo Técnico Dr. Antonio Kiernyezny, la Directora 

Pedagógico Zona "E" Itapúa, al Académica, Prof.  Magíster Dina 

conmemorarse su día. La UNI participó M a t i a u d a  S a r u b b i ,  c o m i t i v a  

de la ceremonia con la presencia de los a c o m pa ñ a d a  p o r  f u n c i o n a r i o s  

abanderados por  cada Unidad administrativos, docentes y estudiantes 

Académica y sus principales autoridades. de la institución.

Estuvieron presentes, el Decano de la 

Homenaje a la Bandera Paraguaya 

Rectorado

l sábado 11 de agosto, la UNI fue el 

punto de encuentro de las Ecompetencias departamentales de 

Matemáticas, organizadas por la 

Organización Multidisciplinaria de 

Apoyo a Profesores y Alumnos (OMAPA),  

el cual congregó más de 200 estudiantes 

de colegios públicos y privados del 6to. 

Grado al 3er. Año de la Educación Media 

provenientes de diferentes distritos del 

Departamento de Itapúa. Los estudiantes 

que obtuvieron los mejores puntajes 

par t ic iparán en octubre de las 

Olimpiadas Nacionales en Ciudad del 

Este.

OMAPA, que pretende suscribir un 

convenio de cooperación con la UNI, es 

una organización civil y privada sin fines 

de lucro cuya misión es colaborar con el 

mejoramiento de la calidad de la 

Educación en todo el país y de este modo 

contribuir a elevar la calidad de vida de 

los hombres y mujeres del Paraguay, 

promoviendo mediante el mejoramiento 

de su formación intelectual, el respeto, la 

dignidad y el desarrollo orgánico e 

integral de las mismas.

24ª Olimpiada 

Nacional de Matemática 

ulminaron las clases del Curso de objetivo fue formar un perfil profesional 

Diplomado en Web Master donde el estudiante sea capaz de Corganizado por la Escuela de desempeñarse eficientemente con el 

Posgrado y desarrol lado en el  amplio espectro de las herramientas 

Laboratorio de Informática de la Facultad informáticas necesarias para el eficaz 

de Ciencias y Tecnología, a cargo del Ing. desarrollo y mantenimiento de sitios 

Marco Gulino, con el desarrollo y revisión web. 

del proyecto.

Esta capacitación, que duró 3 meses con 

135 horas, desarrolló temas referentes a 

manejo de sesiones; almacenamiento de 

datos, lenguaje SQL, gestión de datos 

desde PHP (listas, buscadores, insertar 

actuales, eliminar, paginación), etc. El 

Diplomado en Web Master 

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py

Día del Niño se festeja en la UNI
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e llevó a cabo el II Foro de 

Universidades del Paraguay, con el SLema "La Universidad como 

creadora de Futuros: el desafío en 

Construcción" con la participación de 

Rectores, Directivos, Docentes y 

Académicos; el mismo se realizó el viernes 

"II Foro de Universidades del Paraguay”

l jueves 26 de julio, la Vicerrectora participó como tribunal examinador de la Facultad de Humanidades. Finalmente 

miembro de la Mesa Examinadora de la "I Jornada de Rosalía Benítez Ferreira con "Brecha Salarial y Discriminación por EJóvenes Investigadores de la Universidad Nacional de Género del Mercado Laboral en el nuevo circuito comercial de la 

Itapúa", en el marco de la temática "Educación para la Ciudad de Encarnación".

Integración-Género-Ciencias Políticas y Sociales", la Jornada se 

realizó en el aula magna de la Facultad de Humanidades, Ciencias 

Sociales y Cultura Guaraní. La presentación oral de los trabajos 

de investigación, se realizaron en el siguiente orden: María Laura 

Carreras Llamosas con "Errores Algebraicos en los Umbrales de la 

Universidad". Posteriormente Perla Cabral con "Metodología de 

Enseñanza para el Aprendizaje Significativo en Matemática de 

los Alumnos del Séptimo Grado de la Educación Escolar Básica". 

Más adelante, Ernesto López expuso "Cambio de Código en el 

Uso Social del Guaraní Paraguayo: Clasificación y Análisis". 

Acompañó el Dr. Nicolas Gynam, Docente de la Universidad de 

Washington, EE.UU de América, junto con otros miembros del 

 Mesa Examinadora de Jóvenes Investigadores

l Rector Prof. Ing. Hildegardo República, Don Oscar Denis Sánchez, 

González, y la Vicerrectora, Dra. quien a su vez resaltó la importancia del EYilda Agüero de Talavera trabajo realizado por el CONACYT; así 

participaron de la presentación de los también,  estuvieron presentes 

"Avances de Ciencia y Tecnología en Ministros de la Cartera de Estado, 

Paraguay" ,  presentado por  e l  Representantes de organismos 

Presidente del Consejo Nacional de nac iona les  e  in te rnac iona les ,  

Ciencia y Tecnología-CONACYT; Dr. Luís investigadores e invitados especiales. 

Alberto Dávalos Dávalos. El acto se Al cierre del acto el Coro y la Orquesta 

realizó en el Hotel Granados de de Cámara de la Universidad Nacional 

Asunción el miércoles 08 de agosto en del Este, dirigido por el Prof. César 

horas de la mañana; contó con la Arzamendia, deleitaron con la 

presencia del Vicepresidente de la interpretación de temas musicales.

20 de julio de 2012, en el Aula Magna de la 

Universidad Católica - Campus Guairá; 

participaron aproximadamente  250  

representantes de las Universidades 

Públicas y Privadas del Paraguay, por la 

Univers idad Nacional  de I tapúa 

participaron la Dra. Yilda Agüero de 

Talavera, Vicerrectora; Mg. Dina Matiauda 

Sarubbi, Directora Académica y el Abog. 

Arnaldo Ibarra Cantero, Secretario 

Ejecutivo de la AUPP y de la Facultad de 

Derecho UNI.

El acto de apertura estuvo a cargo del  Dr. 

Roberto Elías Canese, Presidente de la 

Asociación Paraguaya de Universidades 

Privadas (APUP) y las palabras del 

Monseñor Dr. Michel Gibaud, Rector de la 

UCA y Presidente del Consejo de 

Universidades. 

Pos ter io rmente  se  in i c ia ron  las  

conferencias con los siguientes ejes: 

"Responsabilidad Social, Formación 

Basada en Competencias, Investigación, 

Relación Universidad, Sector Productivo 

(Experiencias de empresas paraguayas.), 

Evaluación y Acreditación de la Calidad de 

la Educación Superior".

Los ejes temáticos fueron desarrollados 

por expertos profesionales extranjeros y 

nacionales, al finalizar cada conferencia se 

dio lugar a la participación del auditorio 

para la formulación de preguntas  a los 

panelistas; Representantes de las 

diferentes universidades participaron de 

Moderadores. Cabe destacar que el II Foro 

culmino con el éxito anhelado por las 

Asociaciones Organizadoras.

"Avances de Ciencia y Tecnología en Paraguay”
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Fuente : M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py
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l Prof. Ing. Hildegardo González Irala, Rector de la UNI, 

mantuvo una importante reunión con Don Javier Pereira - EIntendente Municipal de Cambyretá, participaron además 

de la reunión la Dra. Erika Kufeld, Secretaria de Educación y 

Cultura de la Gobernación de Itapúa y la M.Sc. Lucila Bogado de 

Scheid, Directora General Académica, de Investigación y 

Extensión de la UNI. En la oportunidad se analizaron las 

posibilidades de establecer un Centro Universitario para el 

desarrollo de capacitaciones y seminarios destinados a 

productores de la zona como también campos experimentales 

de producción.

Luego de varias reuniones se realizó una vista a la finca 

Cambyretá en trabajo conjunto con la UNI y la Gobernación 

experimental que impulsa la Municipalidad de Cambyretá. 

Acompañaron al Rector, integrantes de la Comisión, la Abog. 

Elvia Ariste de Sandoval, Secretaria General de la Gobernación y 

el Dr. Felipe Viedma.

n acto cumplido el  9 de agosto, en Sala de Sesiones de la 

Junta Departamental presidido por el Gobernador, Emiembros de la Junta Departamental y numerosos 

Alumnos de la UNI recibieron aportes del Gobierno Departamental
invitados especiales, alumnos de grado de diversas 

instituciones, se procedió a la entrega de aportes económicos.

Los beneficiarios, en materia educativa, en virtud al convenio 

Gobernación-Facultad de Humanidades, carrera de Bilingüismo, 

correspondieron al  segundo pago  a 15 estudiantes, a los de la 

carrera de Licenciatura de Producción Aplicada a los Alimentos, 

CyT, 13 estudiantes. Por la UNI estuvo presente la Directora 

General Académica, de Investigación y Extensión, M.Sc. Lucila 

Bogado de Scheid, por la Facultad de Humanidades, Dr. Antonio 

Kiernyezny Rovate y M.Sc. Oscar Galeano y por la Facultad de 

Ciencias y Tecnología, la Abog. Mónica Bogado.

n el marco de la Red Zicosur, la UNI Hildegardo González, quien brindó la 

recibió la visita de los Profesores José bienvenida a los catedráticos y representantes. EDaniel Gómez López, Dr. en Geografía de Estuvieron presentes, la M.Sc. Lucila Bogado 

la Universidad de Alicante, España y al Dr. de Scheid, Directora General Académica, de 

Osvaldo Hidalgo Da Silva encargado del Investigación y Extensión; el Ing. Agr. Rubén 

Depar tamento de Agronomía de la Genciano Ferreira, Decano de la Facultad de 

Universidad Estadual de Maringá, Estado de Ciencias Agropecuarias y Forestales (FaCAF), la 

Paraná - Brasil. Ing. Agr. Nelly Venialgo, Vicedecana de FaCAF, 

la M.Sc. Susana Fedoruk, Directora de 

Los docentes fueron recibidos en la Sala del Investigación y Extensión, el Dr. Felipe Viedma 

Consejo Superior Universitario por el Prof. Ing. (FaCAF) y otros representantes de FaCAF.

Visita de Docentes de las Universidades de Alicante (España) y Maringá (Brasil)

n el marco del 50 aniversario del Tecnología e Innovación Productiva de la problemáticas vinculadas a la Educación 

Consejo de Rectores de Universidades Nación, Ruth Ladenheim; el Presidente del Superior en las regiones fronterizas, así EPrivadas de Argentina (CRUP), se llevó Consejo de Rectores de Universidades como su relación con los procesos de 

a cabo el 17 de agosto una jornada Privadas, Dr. Juan Carlos Mena; la Ministra de desarrollo e integración regional, abordaron 

denominada "Universidad, Desarrollo e Comercio, Mutual e Integración de la aspectos como: La educación universitaria 

Integración" en el Centro de Convenciones y Provincia,  Dra.  Fabiola Bianco; el  en el Mercosur y su impacto en la región 

Eventos de la ciudad de Posadas. Se trata de Subsecretario de Ciencia y Tecnología, transfronteriza; la Internacionalización de 

un encuentro múltiple entre diferentes Carlos Galián; el Intendente de Posadas, Ing. I+D+I en el Cono Sur y la Articulación entre 

Universidades de Argentina, Brasil y Orlando Franco y el Rector de la Universidad Universidad y desarrollo productivo en la 

Paraguay y grupos de Integración Gastón Dachary, Luis Lichowski; entre otros región fronteriza. Parques tecnológicos, 

Productiva. En el acto inaugural estuvieron funcionarios. Con el objetivo de exponer y oficinas de vinculación y transferencia 

presentes la Viceministra de Ciencia, analizar experiencias, situaciones y tecnológica. 

Jornada Internacional "Universidad, Desarrollo e Integración”
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n el Aula Magna de la Escuela de Encarnación, la M.Sc. Lucila Bogado de establecer los lineamientos necesarios 

Posgrado (UNI), se desarrolló el Scheid, Directora General Académica, de para la planificación y gestión del turismo ETaller de Investigación y Acción Investigación y Extensión de la UNI, el Ing. en el distrito de Encarnación.  Como 

Participativa, realizado en el marco del José Luís González, Concejal Municipal. objetivos específicos se propuso, 

Plan Maestro de Desarrollo Turístico de la elaborar el análisis FODA (Fortalezas-

ciudad de Encarnación. Participaron del En el taller participaron 74 representantes Oportunidades-Debilidades y Amenazas) 

mismo, el Prof. Ing. Hildegardo González, de diversas instituciones de los sectores de la actividad turística de Encarnación; y 

Rector de la UNI, el Abog. Juan Alberto públicos y privados de Encarnación. Este definir la visión turística del Distrito de 

Schmalko, Intendente Municipal de tuvo por objetivo realizar un análisis Encarnación.

Encarnación, Abog. Hugo Barreto, participativo con los diferentes actores 

Presidente de la Junta Municipal de involucrados en la actividad turística para 

n la oficina de la Prof. Lucila argentino se enmarca dentro del 

Bogado de Scheid, Directora Programa Escala Docente que consiste EG e n e r a l  A c a d é m i c a ,  d e  en el intercambio de docentes e 

Investigación y Extensión, se llevó a cabo investigadores entre las Universidades 

una interesante reunión con la Abog. que integran la Asociación de 

María Cr ist ina Miño,  Directora Universidades Grupo Montevideo 

Académica de la Facultad de Derecho  y (AUGM) del cual la UNI es miembro. La 

el  Prof. Dr. Ernesto Gastón de Marsilio, reunión permitió delinear una línea de 

de la Facultad de Derecho y Ciencias trabajo en lo relacionado a investigación 

Sociales de la Universidad de Córdoba, científica, intercambio de docentes y  la 

Argentina. La presencia del catedrático publicación de artículos científicos.

I Jornada de Jóvenes Investigadores de la UNI
l 26 y 27 de julio la UNI realizó su El acto de clausura y premiación de los 

I  J o r n a d a  d e  J ó v e n e s  mejores trabajos seleccionados se EInvestigadores, cuyo resultado inició con las palabras de del Prof. Ing. 

fue la selección y premiación de 25 Hildegardo González, Rector de la UNI, 

trabajos de investigación que quien expresó que las Jornadas de 

representarán a la institución en la XX Jóvenes Investigadores son uno de los 

Jornada de Jóvenes Investigadores de programas más exitosos de la 

AUGM a realizarse en octubre de este Asociación de Universidades del 

año en Curitiba- Brasil cuyo lema es "La Grupo Montevideo y que están 

Ciudadanía y el Desarrollo Social". Un orientadas a promover el temprano 

to ta l  de  43  t raba jos  fueron  relacionamiento entre jóvenes 

presentados el 26 de julio, en la científicos de los países de la región.

apertura de la I Jornada de Jóvenes 

Investigadores de la UNI. 

Ÿ Formación en Planificación y Guiado de Turismo
En el marco del Curso de Formación en Planificación y Guiado de Turismo, el viernes 13 de julio, de 15:00 a 17:30, el Dr. Ramón Enrique 

Reverchon Olivera, brindó una Conferencia sobre Historia del Paraguay. La línea de tiempo seguido durante toda la conferencia hizo que 

los presentes conocieran más sobre nuestra rica historia teniendo en cuenta que los guías de las misiones son personas que están en 

contacto directo con los visitantes nacionales y extranjeros y deben tener la suficiente capacidad de conocer en profundidad temas 

puntuales para responder con propiedad aquellas preguntas que le son formuladas.

Plan Maestro

de Turismo de

 Encarnación

Fuente : M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py

Profesor 

Investigador

de la Facultad de

 Derecho de 

Córdoba en la UNI
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Ingeniería

Fuente : Christian Mendoza / e-mail: medicina@uni.edu.py

Julio - Agosto

Medicina

Fuente : Ing. Oscar Dionisio Trochez / e-mail: trochez@uni.edu.py

l 06 de julio se realizó, en la sala de Voluntario de la JICA: Univ. Yanina Ayala: a) Estuvo presente en dicho evento el 

reuniones del Consejo Superior Análisis de agua potable y de río de la zona; Coordinador de Voluntarios de la JICA Ing. EUniversitario (CSU), la presentación y b) Tratamiento de Efluentes Orgánicos - Eiji Asano quien felicitó al Voluntario y a las 

de los avances de trabajos realizados por el lodo activo. La Univ. Rossana Ortiz: a) alumnas que trabajan con él en el 

Voluntario de la JICA en la FIUNI, Ing. Intercambio de Ión por resina; y b) Laboratorio de Saneamiento e Hidráulica 

Hiroyuki Koide, en la ocasión se Tratamiento de efluentes del Laboratorio de la FIUNI.

presentaron los siguientes trabajos de Saneamiento e Hidráulica.

realizados por las estudiantes y el 

Presentación de 

Avances de trabajos 

del Voluntario 

de la JICA 

e realizaron con éxito los 23 de julio al 03 de agosto dejando de la FIUNI, que son Ingeniería 

exámenes finales del Curso como resultado el ingreso de 106 Electromecánica, Ingeniería Civil e SProbatorio de Admisión 2012 del nuevos alumnos a las distintas carreras Ingeniería en Informática.

Ingenieros Becados por el Programa 

Erasmus Mundus, donan libros para la UNI 

os Ing. Nilda Jara, Ing. Javier Programa Erasmus Mundus, están de Facultad, y es un aporte muy importante 

Morínigo, Ing. Christian Benítez, regreso y realizaron una donación de para la Universidad. La donación se Legresados de la FIUNI, que libros para la FIUNI, en un gesto realizó en fecha 13 de julio.

culminaron exitosamente sus cursos de sumamente gratificante ya que refleja el 

Maestría en España dentro del compromiso de los mismos para con la 

Exámenes Finales del CPA 2012 

e realizó el Curso de Posgrado de sobre permiso de maternidad, guarderías 

Actualización en Nutrición Clínica institucionales?, ¿Cuando y como introduce SPediátrica con la coordinación del Prof. Dr. otros alimentos en la alimentación del 

Rafael Figueredo y la Dra. María Cristina lactante?, ¿Cómo evalúa el crecimiento y el 

Leguizamón, tuvo como disertante a la Dra. desarrollo del niño?, ¿Conoce usted la Teoría de 

Marta Sanabria, y estuvo dirigido a médicos Barker sobre el Imprinting Nutricional? ¿Cual es 

pediatras, médicos residentes e interesados en su importancia?, Alimentación del niño/a pre-

general, con puntajes válidos de Re Certificación escolar y escolar, ¿Cómo maneja Usted la 

a los participantes del Módulo. Desnutrición Infantil?, ¿Cómo maneja Usted la 

Obesidad Infantil?. El curso se realizó los días 

Los temas desarrollados fueron Lactancia 17  y 18 de agosto del corriente en el Salón 

Materna, ¿Maneja Usted la Técnica adecuada de Auditorio de la Facultad de Medicina.

lactancia?, ¿Maneja Usted la normativa legal 

Curso de Posgrado de 

Actualización en Nutrición Clínica Pediátrica 
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l 12 de julio, la Facultad de Medicina habilitó  las  mejoras  

edilicias en el área de  Residencias  Médicas, además de Edormitorios  para  los  servicios  de Clínica  Médica, 

Pediatría, Gineco Obstetricia y Cirugía, fortaleciendo la calidad de 

vida de los Médicos Residentes. 

La Prof. Dra. Celina Mabel Llano Vanni, Decana de la Facultad, 

brindó las palabras de apertura al acto, señalando que son 

mejoras de Equipamientos a las cuales el Médico Residente tiene 

las comodidades necesarias, además de una sala de reuniones 

clínicas, el cual está equipado con la más alta tecnología en 

cuanto a proyecciones, y cuenta con el sistema de servicio de 

Internet WIFI para investigación, que es brindado por la Facultad 

de Medicina.  El Rector, Prof. Ing. Hildegardo González, hizo 

entrega del acta con el listado de equipamientos para el 

fortalecimiento del Programa de Residencias Médicas de la 

Facultad y valoró el Proyecto del Laboratorio de Anatomía 

Patológica, el cual los estudiantes y el titular de la Cátedra de 

Anatomía Patológica, gestionaron a través de la Gobernación de 

Itapuá el aporte del capital para la compra de equipamientos y el 

financiamiento de la UNI para la construcción del Laboratorio.

Medicina

Fuente : Christian Mendoza / e-mail: medicina@uni.edu.py

Julio - Agosto

Habilitan Mejoras 

en Residencias de la 

Facultad de Medicina

La Dra. Romina Sanabria, Médica Residente  de Cirugía General, 

del 3º año se expresó  en representación de los Médicos 

Residentes agradeciendo a las autoridades por las gestiones y 

equipamientos que fueron  habilitados, comprometiéndose a 

dar mejores servicios hacia al comunidad y alentando a los 

futuros residentes de esta Facultad a confiar en la tan querida 

Universidad y el Hospital Regional de Encarnación. El 

Universitario Thiago Vidigal Encina manifestó en la 

oportunidad que "el alumnado de la Facultad de Medicina se 

llena de satisfacción por el inicio de un proyecto de una 

magnitud que como estudiantes todavía no dimensionamos, 

nos dimos cuenta que somos capaces de hacer y lograr grandes 

proyectos, queríamos dejar un legado y contribuir al progreso 

de la medicina en nuestra ciudad, departamento y región", 

expresó.

Curso de Actualización "Otitis Media Aguda y Crónica, Neumonía de la Comunidad”
El curso estuvo disertado por la Prof. Dra. Ana Campuzano de Rolón en el Salón Auditorio de esta casa de estudios, además contó con 

una carga horaria de 6 horas presenciales, válidas para la certificación. Esta charla se realizó el 25 de agosto de 2012 de 08:00 a 14:00.

l 27 de agosto del corriente, la estudiante Rocío Inés Sárquis 

Monzón, Presidenta del Centro de Estudiantes de la EFacultad de Medicina, hizo entrega de donaciones 

consistentes en equipos para diferentes servicios del Hospital 

Regional de Encarnación (HRE). Los equipos adquiridos y 

entregados fueron para el Servicio de Urgencias: un Saturómetro 

y un Esfigmomanómetro; para el Servicio de Ginecología: un 

Detector de latidos fetales y para el Servicio de Clínica Médica, un 

Oto-oftalmoscopio.

Entregan equipos a servicios del HRE
El acto de entrega de los equipos tuvo lugar en el Salón 

Auditorio de la Facultad, y estuvieron presentes la Dra. Celina 

Mabel Llano, Decana de la Facultad de Medicina, la Dra. Dionisia 

Figueredo de Franco, Vicedecana de Medicina, Directores de 

Departamentos de esta casa de estudios, el Dr. Guido R. Haurón, 

Director del Hospital Regional y docente de la Facultad, la Dra. 

Lourdes Chamorro y el Dr. Manuel Codas, Docentes de 

Medicina y Instructores del Servicio de Clínica Médica, la Dra. 

Nilsa Ferreira, Docente de la Cátedra de Gineco Obstetricia y 

representantes estudiantiles que acudieron a la entrega de tan 

valiosos equipos para los servicios que los estudiantes acuden a 

diario para las prácticas correspondientes.

Estos equipos fueron adquiridos gracias a lo recaudado en la 

Jornada de Medicina Solidaria realizada el 2 de junio del 

corriente, esta es una actividad realizada año tras año por los 

alumnos de la Facultad de Medicina-UNI con el objetivo de 

brindar servicios a la comunidad mediante la realización de 

Tipificación Sanguínea y Factor Rh, Dosaje de Glucosa en 

Sangre, Valoración de Signos Vitales, Índice de Masa Corporal,  

Consejería sobre Hipertensión y Diabetes.
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Julio - AgostoCiencias Económicas y Administrativas

Fuente : Dra. Nilse Ferreira Altamirano / e-mail: nferreira@uni.edu.py

l Univ. Néstor Hugo Valenzuela 

Portillo, beneficiario del régimen Ede movilidad del Programa 

ESCALA Estudiantil de la AUGM, 

regresa de la ciudad de Santa María, 

Brasil, luego de haber asistido a clases 

l Reglamento de Escalafonamiento 

Docente, es aprobado por el Consejo EDirectivo y por el Consejo Superior 

Universitario. A partir de la creación de este 

marco legal, los docentes adquieren el 

derecho a acceder a las diferentes categorías, 

según su antigüedad en las cátedras 

respectivas. Esta iniciativa, es un nuevo logro 

que la FaCEA implementa, arribando a su 15º 

aniversario de apertura.

Ÿ Nuevas autoridades en 

FaCEA

l 1 de junio, los docentes y egresados 

no docentes de la FaCEA-UNI eligieron Ea sus autoridades. Es así como se 

instala, el nuevo Consejo Directivo de la 

Institución, quedando constituido de la 

siguiente manera: Consejeros Docentes 

(Titulares): 1. José Fernando Molinas 

Casignol, 2. David Martínez Rivas, 3. Cayo 

Hugo Mercado, 4. Néstor Gustavo Garay 

Farías, 5. Ramón Vera Silva. Consejeros 

Docentes (Suplentes): 1. Prof. Milnher Joel 

Cáceres, 2. Abog. Delia Yolanda Valenzuela. El 

Rector de la UNI  asistió a la primera sesión 

del nuevo Consejo Directivo, expresando su 

complacencia en compartir el inicio del 

periodo de mandato, informando que se 

realizan las gestiones para la implementación 

efectiva del Dpto. de Investigación y 

Posgrado de la FaCEA; y recomendando 

potenciar la producción científica en la 

Unidad Académica.

Ÿ Primer Club de Ajedrez 

en la Universidad 
l Consejero Estudiantil Marcos Delvalle, 

lidera el proyecto de creación del Club Ede Ajedrez en la institución. Por 

primera vez en la FaCEA y también en la UNI 

se cuenta con un club de deporte que tiene 

por objetivos el desarrollo de diversas 

capacidades como: la concentración, la 

inteligencia y las actitudes positivas. La 

práctica de Ajedrez tiene comprobada su 

cualidad terapéutica. El club creado es sin 

fines de lucro y es declarado de interés 

institucional por las autoridades de la 

Facultad.

Ÿ Escalafonamiento 

Docente

e conforma la Asociación de manifiestan su contento y deseos de 

I n g e n i e r o s  C o m e r c i a l e s  éxitos coordinando la realización de Segresados de la Facultad de a c t i v i d a d e s  c o n j u n t a s  c o m o  

Ciencias Económicas y Administrativas conferencias, seminarios y charlas que 

de la UNI. Con Estatuto debidamente propicien la capacitación continua, la 

aprobado, siglas y logo, la asociación actualización y la fraternización entre 

formaliza la comunicación del mismo a los profesionales.

las autoridades de la FaCEA. Quienes 

Movilidad Estudiantil

 

Vinculación con la sociedad

de cursado de asignaturas en la carrera 

Licenciatura en Administración en la 

Universidad Federal de Santa María. El 

estudiante, relata las experiencias 

académicas vividas durante su 

estancia, calificándolas como de muy 

provechosas para su crecimiento 

personal y académico;  de la 

U n i v e r s i d a d ,  d e s c r i b e  l a  

c o n f o r m a c i ó n ,  d i v i s i o n e s ,  

características de las carreras, 

m o d a l i d a d e s  d e  i n g r e s o  y  

permanencia, infraestructura, entre 

otros. El estudiante manifiesta su 

agradecimiento a la Facultad y a la UNI 

por la oportunidad recibida. Desde la 

FaCEA, se felicita al becario Néstor 

Va lenzue la  por  su  exce lente  

participación y representación en la 

universidad anfitriona.

 

C a ro l i n a  E l i z a b e t h  G o n z á l e z  

Figueredo, del 4º Semestre de la 

carrera Ciencias Contables, Sede 

Coronel Bogado es seleccionada como 

becaria para asistir de julio a diciembre 

a la Universidad Federal de Santa 

María, Brasil por el mismo programa.

Frente al Centro de la Facultad de Ciencias 

Sociales y Humanas.
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Ciencias Jurídicas

Fuente : Lic. Sintia Ortiz / e-mail: sortiz@uni.edu.py

Julio - Agosto

on gran expectativa inició las Historia del Paraguay y de las 

clases del Curso Preparatorio Instituciones Jurídicas, Metodología Cde Ingreso (CPI), en las Sedes del Aprendizaje y del Trabajo 

Encarnación, el 09 de julio y en María Intelectual, Matemática, Geografía 

Auxiliadora, el 20 de agosto del Universal y del Paraguay, Castellano, 

corriente año. En la Sede Encarnación Guaraní e Instrucción Jurídica. El 

se cuenta aproximadamente con 140 examen de ingreso está previsto según 

inscriptos provenientes de distintos e l  Calendar io de Act iv idades 

puntos del Departamento de Itapúa. Académicas para fines del mes de 

noviembre del año en curso.

Las asignaturas que se cursan son: 

Inicio del CPI en Encarnación y María Auxiliadora

urante los días 16, 17 y 18 de El proyecto se justifica considerando que el participantes temas que frecuentemente 

agosto, en el Salón de Usos involucramiento activo de los estudiantes son puestos de manifiesto en los medios de DMúltiples de la UNI se desarrolló el en la organización del Congreso cumple comunicación, generando debates, 

"I Congreso Nacional y II Departamental de con el objetivo de estimular el espíritu planteando dudas y controversias, a fin de 

Derecho” Algunos de los objetivos del emprendedor y creativo de los mismos, dar luz a temas recurrentes como los 

Proyecto fueron, brindar a la comunidad como también el de consolidar valores vinculados a la familia, al estado, al proceso, 

académica y a la sociedad en general transcendentes como la responsabilidad, el al pluralismo jurídico, entre otros, 

informaciones, conocimientos actualizados respeto y la solidaridad entre otros, para intentando de esta manera responder a las 

y pertinentes que contribuyan a consolidar que, munidos de las competencias y valores inquietudes ciudadanas y profesionales 

la formación de profesionales competentes, mencionados puedan contribuir con su relacionadas con el derecho y contribuir así 

de ciudadanos mejor informados y la conducta y acciones al bienestar del pueblo.  en la formación de una sociedad más justa y 

participación de los mismos a través del La realización del Congreso responde a la más humana. 

debate, de la opinión y la crítica. neces idad de d i fundi r  ent re  los  

Segundo claustro docente, año lectivo 2012
l 27 de julio de 2012, se realizó el debilidades detectadas en el semestre activa de los estudiantes. Informó además 

Segundo Claustro Docente del año pasado, instando al mismo tiempo a que que la biblioteca de la UNI cuenta con Electivo 2012, del cual participaron dichas debilidades a través de la numerosos textos recomendados en los 

docentes de las Sedes de Encarnación, predisposición y sentido de pertenencia a la programas de estudios y que actualmente 

Natalio y María Auxiliadora. En la institución se conviertan en fortalezas. también se ofrece el servicio de la biblioteca 

oportunidad el Abog. Gustavo Miranda Finalmente manifestó la necesidad de virtual EBSCO, por lo que solicita a los 

Villamayor, Decano de la Facultad, informó impulsar la realización de trabajos de docentes a incorporar en su proceso 

sobre aspectos referidos a: proceso de investigación. didáctico actividades que permitan la 

evaluación institucional, confirmación de investigación bibliográfica. Finalmente, se 

docentes en el cargo, actividades de Por su parte, la Abog. María Cristina Miño, hicieron entrega a los asistentes de los 

extensión universitaria, movilidad docente y Directora Académica de la Facultad brindó documentos académicos pertinentes 

estudiantil en el marco del Programa de las orientaciones académicas pertinentes, al (programas de estudios, horarios de clases, 

Movilidad Académica promovida por la tiempo de recomendar a los docentes a calendario de actividades académicas, guía 

Asociación de Universidades del Grupo elaborar y aplicar planificaciones docentes para elaboración de proyectos de extensión, 

Montevideo (AUGM), entre otros aspectos. que contemplen clases dinámicas y no sólo entre otros).

Asimismo, destacó las fortalezas y expositivas, que propicien la participación 

Primer Congreso 

Nacional y Segundo

Departamental 

de Derecho
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ocentes de Universidades Por la mañana, de 8:00 a 11:00 se las 11:30, donde se dio un acto de cierre 

Extranjeras desarrollaron clases desarrollaron los talleres de Lengua con la entrega de certificaciones tanto a Den la Facultad de Humanidades, Portuguesa a cargo del Prof. André Dias, docentes como estudiantes con la 

Ciencias Sociales y Cultura Guaraní como de la Universidad Federal Fluminense. Por participación del Decano, Vicedecano y 

par te del  "Proyecto MERCOSUR la tarde, de 14:00 a 17:00 las profesoras: las coordinadoras del Programa Nelly 

Integración e Interlocución: Lengua y Virginia Tomassini (Universidad Nacional Monges y Mirtha Lugo. El evento fue 

Cultura". Del 2 al 14 de julio de 2012, de de Villa María, Córdoba, Argentina), Sonia calificado por estudiantes, profesores y la 

lunes a sábados, estudiantes del cuarto al D´ Alessandro (Universidad de la coordinación como excelente y con todas 

séptimo semestre de las diversas República, Uruguay) y Cintia Camargo las expectativas cumplidas. El sábado 

unidades académicas, interesados en Vianna (Universidad Federal  de anterior fue la culminación, con la 

programas de movilidad estudiantil, Uberlandia), desarrollaron los módulos presencia del Dr. André Días, de la 

participan de estos cursos intensivos y de Cultura e Historia de Argentina, Universidad Fluminense del Brasil.

gratuitos. Uruguay y Brasil, respectivamente. Las 

clases culminaron el sábado 14 de julio a 

n el marco del mismo proyecto, Universidad Nacional del Sur, Bahía 

los docentes de la Facultad de Blanca, Argentina, desarrollando los EHumanidades que dictaron cursos de Historia y Cultura; así como 

clases de Lengua y Cultura en del 6 al 10 hicieron lo propio, los 

Universidades de Argentina y Brasil: docentes Óscar Galeano y Adrián 

Estela Trinidad, desarrollando el Rodríguez, en la Universidad Federal de 

módulo de Lengua y Carmen Rivas, el Lavras, Brasil, quienes, cumpliendo con 

módulo de Cultura e Historia Paraguaya el máximo nivel sus funciones como 

en la Universidad Federal Fluminense, embajadores de universitarios con una 

del 2 al 5 de julio; igualmente, Teresita brillante labor cumplida. 

Bertolini de Guerrero que viajó a la 

Clases de lengua y cultura

Proyecto 

"MERCOSUR, 

Integración 

e Interlocución:

 Lengua y Cultura”

l 13 de agosto se desarrolló mismo. Los objetivos propuestos 

con total éxito, en el SUM fueron íntegramente logrados con Edel Campus de la UNI, el una participación de más de 200 

segundo encuentro del evento personas. 

organizado en forma conjunta con 

la Sociedad Paraguaya de Este evento se inició el sábado 11 

Psicología (SPPS). En evento se de agosto en la ciudad de 

desarrolló con total normalidad y Asunción, donde el Decano, 

se recibió los agradecimientos y A n t o n i o  K i e r n y e z n y  t u v o  

las felicitaciones de cada uno  de participación como orador en el 

los profesionales visitantes, tanto acto de apertura.

connacionales como extranjeros 

por la calidad y pertinencia del 

Diálogos de Psicología Latinoamericana
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Fuente : Lic. Susana Dmitruk  / e-mail: sdmitruk@uni.edu.py

Julio - Agosto

uego de la administración de los Aplicada a los Alimentos; Licenciatura en 

exámenes de ingreso, se ha dado a Informática Empresarial e Ingeniería Lconocer la nómina de ingresantes Ambiental.  En la bienvenida ofrecida a 

por carrera. Los nuevos ingresantes los mismos, recibieron una carta de 

inician las clases del Primer Semestre bienvenida, orientaciones generales de 

para las siguientes carreras: la Facultad y una planta nativa, en el 

Licenciatura en Electrónica; Licenciatura marco del Proyecto "Una planta por 

en Ciencia y Tecnología de la Producción alumno". 

on el objetivo de "Fomentar un Municipal de Encarnación. Electrónica -  Ing. José Dellasai- PTI

espacio de análisis y reflexión sobre Ese mismo día se desarrollaron los En el área Ambiental y de Alimentos: Clos avances en las Ciencia y siguientes temas: Incubadora de Empresas Proyecto Y porã - Ing. Carlos Parodi - EBY; 

Tecnología, en las áreas afines a la - Ing. Oscar Salazar Yaryes, M.Sc. Susana Diagnóstico Ambiental del Departamento 

Electrónica, Informática, Producción de Fedoruk y Mg. Virgilio Benítez Britez; deItapúa -  Ing. Antonio Fariña - 

Alimentos y Ambiente" se ha llevado a cabo Responsabilidad Social y Ambiental en las Gobernación de  Itapúa; Biotecnología en 

el"Primer Congreso de Ciencias y Empresas - Ing. Griselda Cardozo - Coop. Alimentos vs. Alimentos Transgénicos -  Dr. 

Tecnología"(CoCyT) de la Facultad de Co lon ias  Un idas ;  Ca rac te r í s t i ca s  Pedro Zapata - UNAM; Desarrollo 

Ciencias y Tecnología de la Universidad Emprendedoras Personales - Lic. Fernando sustentable - Ing. Oscar Ferreiro - ONU; 

Nacional de Itapúa, cuyo proyecto ha Espínola Prieto - PTI e Investigación e Educación Ecológica - Lic. Tadeo Blanco - 

aprobado el Consejo Directivo según Innovación en la Ciencia y Tecnología - Ing. UNA; Producción más Limpia en las 

Resolución Nº 069/2012. Cyntia Delgado-CONACYT Industrias - Ing. Sergio Oddone - UNA y El 

El 17 de agosto, se han habilitado las proceso de Rio+20 y sus oportunidades 

El mismo ha sido declarado de interés e x p o s i c i o n e s  e n  d o s  s a l a s  para la región y el Paraguay - Arq. Óscar 

institucional y académico, por la simultáneamente. En el área de Electrónica Rivas.

Universidad y la Facultad; de Interés e Informática: Innovación en la Ingeniería  

Educativo Municipal de la ciudad de de Computación -   Lic. Antonio Ramírez - El Decano, Prof. Dr. Hermenegildo Cohene, 

Encarnación por Resolución Municipal Nº PTI; Visión Laboral y Productiva del destacó que el Primer Congreso de Ciencias 

421/2012 y de Interés Departamental por Profesional Electrónico - Ing. Luis Ribeiro -  y Tecnología abarcó temas fundamentales 

Reso luc ión  Nº  213/2012  por  l a  ANDE; Desarrollo de Aplicaciones con Java que hacen a la vida del ciudadano y a su 

Gobernación de Itapúa. Script -  Ing. Arnaldo Ocampo - FaCyT; calidad de vida y resaltó que la Facultad está 

El jueves 16 de agosto, se realizó la apertura Automatización Industrial - Ing. Tamatiá R. apostando al conocimiento para la 

oficial del Congreso, con la presencia del Colmán Aveiro -  PTI; Multimodal Medical preparación de nuevos profesionales que 

Señor Rector, Prof. Ing. Hildegardo Image Registration - Lic. Pedro Céspedes -  puedan proponerse la creación de nuevos 

González Irala, quien dio las palabras de UP-UNA Charla  VI; Robótica -  Ing. Gerardo rubros, nuevos saberes.

apertura, autoridades de la institución y el Gómez, Univ. Adolfo Jara y Martin Vera - 

Abog. Hugo Barreto, Presidente de la Junta UP-UNA y Avance Tecnológico en la 

Ingresantes 

CoCyT

l 30 de agosto, se realizó en el Industria y Comercio, formando parte de 

Decanato de la Facultad de Ciencias las  act iv idades  de Formación y  Ey Tecnología una reunión de Capacitación del Proyecto AIEP, que 

coordinación del Taller de Facilitación del ejecuta el Ministerio de Industria y 

comercio, en el marco del Proyecto "Apoyo Comercio, con apoyo técnico y financiero 

a la integración económica del Paraguay - de la Unión Europea.

AIEP", con representantes del Ministerio de 

Taller: 

Facilitación del

comercio 
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Fuente : Lic. Elizabeth Miglio / e-mail: elimiglio@hotmail.com

ŸActividades de Extensión
l 27 de junio, se llevó a cabo la reunión entre la Asociación Rural 

del Paraguay (ARP) Regional Itapúa, en el Centro de Investigación EPecuaria de Itapúa (CIPI), representada por su Presidente, 

Francisco Solano Gamarra, el Coordinador Técnico de la EBY del Plan de 

Rehabilitación de los reasentamientos y Técnicos de la UNI, 

comisionado al CIPI el Dr. Felipe Viedma Romero y el Ing. Agrop. Aldo 

Ortiz, en la ocasión se trató temas referentes a la firma del convenio 

entre la EBY con el CIPI, para coordinar trabajos de extensión que 

puedan beneficiar a reubicados de la EBY en las zonas rurales que 

incluyen los distritos de San Juan del Paraná, Carmen del Paraná y 

Cambyretá, que son los distritos más cercanos al CIPI.- 

Ÿ Claustro de docentes 
Con varias dinámicas pedagógicas, se llevó a cabo el 

Claustro de Docentes de la FaCAF el 5 de julio en la 

que asistieron docentes de las Sedes de General 

Artigas, Natalio y San Pedro del Paraná, hubo una 

participación del 60% de los docentes, quienes 

coordinaron tareas conjuntas para el mejoramiento 

del proceso enseñanza-aprendizaje.

Ÿ Inicio de clases Segundo 

Semestre 
En las Sedes de esta Unidad Pedagógica se dieron 

inicio a las clases correspondiente al segundo 

semestre del Periodo lectivo 2012. En la Sede de San 

Pedro del Paraná fue el 25 de junio para el Primer 

Curso y los Cursos regulares del 2° al 3° curso el 16 

del mes siguiente. En las Sedes de General Artigas y 

Natalio se dio inicio de clases correspondiente al 

Primer Curso el día lunes 9 de julio del corriente año 

y para los cursos regulares del 2° al 5° curso el día 1 

de julio.

Ÿ Bene f i c i ados  Becas  

Convenio MEC -AUPP
En total 11 alumnos de la FaCAF, beneficiados  por la 

beca de estudios MEC - AUPP: 4 alumnos de la Sede 

de General Artigas, 4 alumnos de la Sede de Natalio 

y 3 de San Pedro del Paraná. Son tres los alumnos 

beneficiados que contempla dentro del Programa 

Movilidad Mercosur: 1 (uno) de la Sede de General 

Artigas, 2 (dos) de la Sede de Natalio. A continuación 

se detalla la Nómina de alumnos y la Universidad de 

destino.

ŸSeminario internacional de 

mandioca y almidón
l Extensionista de la Sede de 

General Artigas, Ing. Agrop. EPedro Ignacio Acuña Vera, 

participó en la capital del país en el 

S em i na r i o  I n te rnac i ona l  de  

Mandioca y Almidón "Paraguay 4to. 

Exportador Mundial de Almidón", 

organizado por la Cámara Paraguaya 

de la Mandioca y Almidón CAMAPA, 

RIDIEX, PARAGUAY PRODUCTIVO - 

USAID. Esto se realizó el 10 de julio, 

en el Hotel Granados.

l sábado 14 de julio se realizó el viaje 

a la Expo Feria de Mariano Roque EAlonso, comprendida por una 

comitiva de pequeños productores de los 

distritos del Departamento de Itapúa, 

estuvieron acompañados por el Dr. Felipe 

Viedma Romero, Ing. Agrop. Aldo Ortiz. La 

actividad fue organizada por la ARP - 

Regional Itapúa.

ŸViaje a la expo feria 

de Mariano Roque Alonso
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Fuente : Dra. Perla Sosa / e-mail: psosa@uni.edu.py

Julio - Agosto

Fuente : Lic. Elizabeth Miglio / e-mail: elimiglio@hotmail.com

Ciencias Agropecuarias y Forestales

or el mencionado programa asistieron en el curso de 

Lengua y Cultura 5 (cinco) alumnos de la Carrera de PIngeniería Agropecuaria, 1 (uno) de la Sede de General 

Artigas y 4 (cuatro) de la Sede de Natalio, realizado en el Campus 

de la UNI, del 02 al 13 de julio. La coordinación estuvo a cargo de 

la Prof. Mirtha Lugo de Kawamura y la Mg.A. Nelly Monges de 

Insfrán.-

Ÿ Programa Mercosur integración 

e interlocución de lenguas

e llevó a cabo la reunión entre representantes egresados 

de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y Desarrollo SRural de la Universidad Nacional de Pilar (UNP) y de la 

Facultad de Ciencias Agropecuarias y Forestales FaCAF de la UNI 

con representantes de la Asociación Rural del Paraguay (ARP) 

Regional Itapúa y Regional Ñeembucú, en el Campus de la UNI.  

Allí se  presentó un informe de las gestiones realizadas en la 

Cámara de Diputados para la reglamentación del ejercicio de las 

funciones del Ingeniero Agropecuario. El Decano de la FaCAF,  

Ing. Agr. Rubén Ferreira, mencionó que el proyecto de Ley 

presentado ya tiene entrada en la presidencia de la Cámara de 

Diputados (comisión de Legislación). Los participantes fueron 

invitados para participar del 1er. Congreso Ganadero del Sur, los 

días 17 y 18 de agosto del corriente, organizado por la ARP 

(Ñeembucú), Asociación de Ingenieros Agropecuarios de Pilar y 

la UNP. 

Ÿ Reunión de egresados con de la 

ARP, Itapúa y Ñeembucú

l estudiante Gustavo N o r d e s t e  ( U N N E ) ,  

Benítez, alumno del Cor r i en tes ,  Repúb l i ca  Enoveno semestre de Argentina.  Él manifestó que 

la carrera de Ingeniería fue muy satisfactoria su 

Agropecua r i a  -  Sede  participación hasta el final 

General Artigas, informó de su permanencia. 

que del 20 de febrero al 06 

de julio participó por el También agradeció a las 

Programa Escala Estudiantil autoridades de la UNI que 

de la AUGM en la Facultad h ic ie ron pos ib le  es ta  

de Ciencias Agrarias de la movilidad. 

Universidad Nacional del 

Programa Escala 

Estudiantil de la AUGM

Escuela de Posgrado 

l Diplomado en Agente de Seguros aprobado por la 

Superintendencia del Banco Central del Paraguay según EResolución No. 130/11, se encuentra en su etapa final los últimos 

Culminan clases de Diplomado en Agentes de Seguros
módulos fueron "Técnicas de vida" dictadas por el M.Sc. Faustino 

Garay y "Legislación" a cargo del Abog. Alberto Silva. 

El curso estuvo dirigido a profesionales del sector asegurador 

como así también a egresados de la Educación Media y Técnica, 

empleados y agentes, que una vez finalizado el mismo, los 

egresados tendrán la posibilidad de gestionar automáticamente 

su registro como Agente de Seguros. Los alumnos pudieron 

ampliar y actualizar sus conocimientos en el ámbito asegurador,  

conocer las técnicas del seguro en sus distintos ramos, así como 

el funcionamiento de la actividad aseguradora; Incorporar 

conocimientos y herramientas útiles para analizar e interpretar 

información sobre la actividad desarrollada en las instituciones 

aseguradoras.

os participantes de la Maestría en corregir, organizar, sistematizar los trabajos 

Ciencias Forenses realizaron la de investigación para una mejor proyección, Lpresentación de sus  proyectos de de modo a encaminarse en forma segura 

tesis, que fueron defendidos ante la Dra. hacia la culminación de la maestría.  La 

Myriam Fernández y la Dra. Matilde Moreno, Defensa de tesis, está prevista para el 30 de 

tutoras del programa. Esta instancia es noviembre del año en curso.

fundamental para los maestrandos para 

Alumnos de la 

Maestría en Ciencias 

Forenses presentaron 

su Proyecto de Tesis 
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Natalio

esde el 2004, en las aulas de la 

Sede Natalio de la Universidad DNacional de Itapúa (UNI), el sector 

estudiantil del nordeste de Itapúa halla la 

posibilidad de acceder a numerosas 

carreras de grado a nivel superior. Así 

avanza sin reveses una región de 

desarrollo primordial que busca en la 

Educación Superior la salida al progreso

En la Sede, la Facultad de Ciencias Jurídicas 

ofrece la carrera de Derecho; la Facultad de 

Ciencias Económicas y Administrativas 

(FaCEA) propone la Licenciatura en 

Ciencias Contables y Licenciatura en  

Administración; la Facultad de Ciencias 

Agropecuarias y Forestales (FaCAF) 

habil ita la carrera de Ingeniería 

Agropecua r i a  y  l a  Facu l t ad  de  

Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura 

Guaraní; la carrera de Psicología. También 

se lleva a cabo el posgrado Diplomado en 

Maquinarias Agrícolas. El calendario 

académico prevé cursos de ingles, 

conferencias, paneles, debates y otras 

actividades de orden cultural, de 

investigación y de extensión universitaria. 

La Sede cuenta con una infraestructura 

edilicia avanzada, siguiendo las pautas del 

proyecto diseñado. La habilitación de su 

propio Albergue Universitario, cercano la 

Sede, facilita la estadía de estudiantes, 

llegados de lugares muy lejanos.  Un 

Vivero equipado con tecnología de 

p rec i s ión ,  p rop i c i a  t r aba jos  de  

investigación para estudiantes de 

Ingeniería Agropecuaria. La Inauguración 

reciente de más salas de clases, posibilita 

cómodos espacios para el crecimiento 

Ÿ Espacio físico
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Natalio
académico. Otras mejoras se han dado por 

medio de los laboratorios de la Facultad de 

Ingeniería Agronómica y el Laboratorio de 

Informática de las Facultades afines. Todas 

estas obras también tuvieron el apoyo de la 

comunidad, de la Municipalidad y la 

Gobernación de Itapúa, mediante alianza 

estratégicas. 

Ÿ

El actual Director de la Sede, Lic. Atilio 

Ocampo, trabaja con un calificado equipo 

técnico y humano cumpliendo con la 

misión junto con el Director de Extensión, 

Ing. Agr. Juan Ángel Melgarejo; Auxiliar 

Académica de FaCEA, Lic. Raquel Duarte; 

Encargada de Biblioteca y Audiovisuales, 

Lic. Lidia Trinidad; Encargada de Biblioteca, 

Lic. Lourdes Villalba; Encargado de 

Seguridad, César Maciel; Secretaria 

Académica de FaCAF, Lic. Fanni Mabel 

Insaurralde;  Secretaria Académica de 

Ciencias Jurídicas, Lic. Fanni Isabel 

Insaurralde; Auxiliar  Académica de FaCAF, 

Lic. Liliana Ramírez; Encargado de 

Investigación, Ing. Agr. Marco Maidana 

Ojeda; Encargado de Limpieza de Patio,  

Leongino Caceres Espinoza; Secretaria 

Académica de FaCEA, Lic. Marta Denesiuk, 

Auxiliar Académica de Derecho, Prof. 

Leticia Apodaka; Encargado de Personal de 

Académico y Administrativo

C a m p o ,  R a m ó n  

Orrego;  Secretar io 

Admin i s t ra t i vo  de  

FaCEA, Prof. Darío 

Rodríguez; Secretaria 

Admin i s t ra t i va  de  

Cienicas Jurídicas, Lic. 

Anilda Ibarra; Personal 

d e  C a m p o ,  U n i v.  

C r i s t i a n  D e l va l l e ;   

Secretaria Académica de Humanidades, 

Lic. Silvia Florentín; Personal de Seguridad, 

Marcial Maidana; Personal de Limpieza 

FaCAF, Victoriana Insaurralde; Personal de 

Limpieza, Norma Ortiz y el Secretario 

Administrativo FaCAF, Lic. Amancio 

Bareiro.

Ÿ

Desde la ciudad de Encarnación, la Sede 

está ubicada a 45 km. distante por la Ruta 6, 

Dr. Juan León Mallorquín, rumbo a Ciudad 

del Este. Su moderno edificio se alza en el 

centro mismo del casco urbano, barrio 

Virgen de Fátima, donde se encuentra la 

Municipalidad. Elevada a la categoría de 

distrito,  diciembre de 1974,  bajo el 

nombre de Domingo Robledo. Se había 

desprendido del distrito de Capitán Meza, 

entonces. Mas tarde, en febrero de 1989, 

vuelve a tomar su antiguo nombre 

"Natalio". 

La fiesta Patronal “Virgen de Fátima”, es 

uno de sus principales atractivos culturales 

y religiosos, organizada por la Comisión de 

Apoyo de la Iglesia Virgen de Fátima. Toda 

la comunidad y distritos colindantes se 

suman para festejar el aniversario de la 

Santa Patrona, cada 13 de mayo. 

Caminos de progreso
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Investigación
Reserva para Parque San Rafael¹ Reserva para Parque San Rafael¹ 

Marco de sostenibilidad normativo-ambientalMarco de sostenibilidad normativo-ambiental

Resalta que "ya en los años ochenta surge el sueño de indefinición jurídica; ya que fue creada en el año 1992, 

ser grandes cultivadores como también surgía la y de acuerdo a lo establecido en la Ley 352/ 94, el 

exportación ganadera, lo que trajo aparejada un Estado tiene 90 días para la iniciación de la 

aniquilamiento de toda reserva forestal que se expropiación correspondiente de todos los inmuebles 

interponía en dichos propósitos". Entonces, ante este que quedan afectadas a un Parque Nacional, ya como 

contexto fue creada la Reserva para Parque San Rafael, se veía la imposibilidad de la compra de las tierras 

"ubicado en los departamentos Itapúa - Caazapá de la afectadas, se lo convirtió en Reserva de Recursos 

Región Oriental del Paraguay; que solamente se Manejados, pero por la vía legal incorrecta, como bien 

plasmó instrumentalmente". lo  señala el Decreto Nº 5577 del 10 de junio de 2005, 

que deroga el Decreto Nº 16.610 del 7 de marzo de 

2002; y lo vuelve en su estado anterior, o sea, la de Ÿ Delimitación  jurídica y ambiental 
Reserva para Parque Nacional. Lo que hasta la fecha Esto es lo que aborda la investigación. "Debido a la 
no ha sido notificada al Poder Legislativo para iniciar el degradación que ha sufrido el ambiente por accionar 
trámite correspondiente.del hombre, se debe tomar hoy en día medidas para 

proteger lo que queda de los bosques, y más aún si 
Ÿ Impactos incontrolables reviste alguna importancia para el presente y las 
“Por otro lado el estado inestable en el cual se futuras generaciones; ya sea este de conservación o 
encuentra los inmuebles afectados, los propietarios investigación científica, para poder asegurar 
empezaron a utilizar, haciendo caso omiso a la fundamentalmente la vida en la tierra; ese es el 
prohibición establecida para las áreas de Reserva para enfoque de protección ambiental necesario para el 
Parque; (…) Y el otro mal fundamental que aqueja el área de estudio", fundamenta respecto del objetivo de 
área de estudio, es el hecho punible contra el Medio la investigación.
Ambiente, que fundamentalmente es la tala de árbol 

(Perjuicios a Reservas Naturales según la tipificación Pero existe un fin último, "la de concebir el proyecto 
del Código Penal y la de prohibición de la Ley 916 ), la de Parque Nacional, en el sentido estricto de la 
caza ilegal de animales silvestres, la extracción de palabra, o sea la de terminar el proceso iniciado en 
plantas medicinales y la contaminación de los arroyos 1992, ya sea adquiriendo las propiedades por una sola 
que bordean la Reserva.propietaria, o la de adquirir el Estado y formular una 

salida en pro de la protección y conservación 

ambiental. Su norma se encuentra actualmente Ÿ “ I m p o s i b l e  a v a n z a r  h a c i a  u n a  
indefinida e inconclusa; por lo que un análisis jurídico planificación” 
permitirá definir primeramente la categoría adecuada “Se espera precisar la intención de los propietarios 
para un manejo  sostenible y conservador", afirma. sobre los inmuebles que integran la Reserva, la 

situación ecológica en la cual se encuentra ésta y 
Ÿ Evidencias fundamentalmente proponer una normativa 
"De los 78.00.000 hectáreas (según su Ley de ambiental integral para su conservación”, describe en 
creación), que constituye el 0.60 % de la zona boscosa su primer párrafo de discusión. Luego, la autora 
de la Región Oriental de los 4 % de las Reservas concluye que “se pudo ver que la indefinición legal en 
Naturales existentes en el país, (Censo Forestal, 2001, la cual se encuentra desde 1992, hace imposible 
IDEA), y siendo la última porción del Bosque Atlántico avanzar hacia una planificación con los propietarios, 
de Alto Paraná, poseedora de especies autóctonas y una organización con los otros habitantes de la 
de trascendencia biológica para el Medio Ambiente; Reserva; los indígenas, que van perdiendo desde la 
quedando tan sólo lunares de bosques, dentro del alimentación hasta su cultura, y los campesinos que 
área protegida, que va siendo deforestado no tienen otra alternativa que talar el bosque para 
incesantemente, que inclusive se pueden observar en sobrevivir”. 
el perímetro plantaciones agrícolas.

“Entonces es indispensable comenzar por la definición 

Ÿ ¿Cuál es su situación jurídica? de las reglas de juego legal, para dar el primer paso 

Tras adoptar un enfoque cuali-cuantitativo (mixto) en hacia la protección y conservación de lo que queda de 

esta investigación, “surge que la Reserva para Parque la Reserva, y luego su restauración”, concreta la 

San Rafael, en primer lugar se encuentra en una sugerencia al final del estudio. 

Dando resumen a su investigación, la autora describe que "la protección y la conservación de los Recursos 

Naturales es un tema que se ha estudiado a partir de la década de los setenta, y más tarde aún en Paraguay; 

uno por la existencia formidable de bosques y su utilización era directamente relacionado con la 

agricultura,  generalmente, y como ésta era menos mecanizada, se deforestaba en un ritmo normal". 


